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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO CON LA UAQ 
 
COLABORACIÓN DEL IEEQ Y LA UAQ POR LA CULTURA DEMOCRÁTICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) 
firmaron convenios de colaboración para fomentar la cultura democrática, así como establecer la 
cooperación tecnológica y científica entre ambas instituciones en el marco del Proceso Electoral Local 2023-
2024. De manera específica, uno de los acuerdos contempla la asesoría técnica de la máxima casa de estudios 
al Instituto durante la implementación y operación del Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP), así como la integración de una académica de la UAQ al Comité Técnico Asesor de este programa. La 
Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que los convenios abonan al fortalecimiento de 
la educación cívica, la cultura democrática y el mecanismo de resultados electorales preliminares a cargo de 
este organismo. “Los acuerdos representan para el Instituto la inclusión y el acompañamiento de la 
comunidad académica en los procesos que desarrollamos para garantizar el derecho de la ciudadanía a 
elegir a quienes les representen en la toma de decisiones”, expresó. La Rectora de la UAQ, Margarita Teresa 
de Jesús García Gasca, agradeció la confianza en la universidad y refrendó la colaboración con el organismo 
electoral para el impulso de la educación con inclusión, así como la celebración de procesos comiciales 
transparentes, democráticos y respetuosos. La Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, Presidenta 
de la Comisión de Educación Cívica y Participación, aseguró que los instrumentos son muestra de la alianza 
estratégica entre el Instituto y la UAQ a fin de impulsar la educación cívica, la perspectiva de género y la 
inclusión. María Michelle Villanueva Moreno, Directora de Igualdad de Género de la UAQ, señaló que el 
convenio en la materia permitirá compartir experiencias y saberes, que contribuyan a la construcción de una 
democracia con perspectiva de género. Por su parte, Luisa Ramírez Granados, Coordinadora de la Maestría 
en Didáctica de las Matemáticas y las Ciencias de la Facultad de Ingeniería, afirmó que los acuerdos son un 
paso adelante hacia la consolidación de una democracia participativa; “nos comprometemos a trabajar 
juntos para garantizar que los procesos electorales sean siempre ejemplares, en términos de transparencia y 
calidad”, apuntó. En el acto protocolario realizado en las instalaciones de la máxima casa de estudios 
estuvieron presentes la Consejera Electoral María Pérez Cepeda y el Consejero Electoral Daniel Dorantes 
Guerra; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y el Director de Tecnologías de la Información, 
Raúl Islas Matadamas. En representación de la UAQ asistieron el Abogado General Gonzalo Martínez García; 
el Secretario Particular, Luis Alberto Fernández García; la Secretaria de Vinculación y Servicios 
Universitarios, Guadalupe Perea Ortiz; la Directora de Vinculación, Paulina Becerril Luna; así como la 
Directora Técnica y de Gestión Política, Cora Arias Arias.  
 
https://ladehoy.com.mx/colaboracion-del-ieeq-y-la-uaq-por-la-cultura-democratica/ 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=33329 
 
https://elcantodelosgrillos.mx/fomentan-ieeq-y-uaq-cultura-democratica 
 
https://circulonoticias.com/colaboracion-del-ieeq-y-la-uaq-por-la-cultura-democratica/ 
 
UAQ E IEEQ FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN 
Con el propósito de facilitar la cooperación tecnológica y científica entre la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) y el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), ambas instituciones llevaron a cabo 
la firma de un convenio de colaboración para fortalecer la vinculación académica, la investigación y la 
participación ciudadana en el proceso electoral 2023-2024. Este convenio permitirá que el Consejo General 
del IEEQ integre el Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (Cotaprep), 
el cual brindará asesoría durante la implementación y operación del Programa para el Proceso Electoral 
Ordinario 2023-2024 en la entidad. El Cotaprep es un órgano auxiliar del Consejo General del IEEQ, 
integrado por especialistas en informática, estadística y matemáticas, que tiene como función brindar 
asesoría técnica durante la implementación y operación del PREP, que es el sistema que permite conocer los 
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datos preliminares de las elecciones locales. Al respecto, la rectora de esta Casa de Estudios, Teresa García 
Gasca, destacó la importancia de esta alianza que permitirá a la Alma Mater queretana aportar su 
experiencia y conocimiento en materia electoral, así como fomentar la cultura democrática y el ejercicio de 
los derechos político-electorales entre la comunidad universitaria y la sociedad en general. “La Universidad 
está dispuesta a continuar participando con el IEEQ durante todo el transcurso del proceso electoral que 
viviremos durante el 2024 y que será sumamente importante. La UAQ se suma al llamado para que tengamos 
procesos más transparentes y democráticos de elecciones al interior del país”, puntualizó la rectora. Por su 
parte, la consejera presidenta del Consejo General del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, agradeció el apoyo y la 
confianza de la Universidad para colaborar con el organismo electoral en el desarrollo de los programas y 
acuerdos específicos de trabajo que se deriven del convenio general, así como en la integración del Cotaprep. 
“Nuestra democracia se fortalece a través de la inclusión y la incorporación de la comunidad estudiantil, 
pero también del alto perfil de especialización que se encuentra en cada una de las áreas que enriquecen a 
nuestra Alma Mater. Este convenio es trascendental porque forma parte de lo que ya ha integrado la historia 
de la democracia en México; Querétaro tiene el orgullo de ser una entidad pionera en el Programa de 
Resultados Electorales Preliminares (PREP)”, mencionó la Muñiz Rodríguez. Con este convenio, la UAQ y el 
IEEQ refrendan su compromiso con la democracia, la transparencia y la rendición de cuentas en el desarrollo 
de los procesos electorales, así como con el fortalecimiento de las instituciones públicas y el bienestar social. 
 
https://codiceinformativo.com/2023/09/uaq-e-ieeq-firman-convenio-de-colaboracion/ 
 
CONVOCATORIAS PARA CONSEJERÍAS ELECTORALES Y SECRETARÍAS TÉCNICAS 
 
INVITA IEEQ A CIUDADANÍA A PARTICIPAR EN LA ORGANIZACIÓN DE LAS ELECCIONES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) reiteró el llamado a la ciudadanía a participar en la 
organización del Proceso Electoral Local 2023-2024, a través de los 27 Consejos Distritales y Municipales 
que instalará este organismo en la entidad. En conferencia de prensa, la Consejera Presidenta, Grisel Muñiz 
Rodríguez, afirmó que el Instituto se encuentra preparado para el inicio del proceso comicial en el estado, 
con apego a la normatividad vigente. “Es un primer llamado a la ciudadanía para que atienda las 
convocatorias del Instituto, que se convierta en autoridad electoral, que viva el proceso desde la primera 
línea y que sea parte de la cadena de confianza que dota de certeza a nuestro sistema electoral”, señaló. Por 
su parte, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y 
Participación, invitó a las personas que cuentan con 18 años cumplidos, originarias del estado o con 
residencia de al menos 5 años, a que se inscriban como Consejerías Electorales. Explicó que su función 
consistirá en supervisar y vigilar el desarrollo del proceso electoral, en su respectivo municipio o distrito, 
con atribuciones como: registro de candidaturas, recepción de documentación y material electoral, 
acompañamiento durante la jornada electoral, desahogo de las sesiones de cómputo, declaración de validez 
de las elecciones, entrega de constancias de mayoría, entre otras. Dijo que serán designadas 135 Consejerías 
Electorales propietarias y hasta 135 suplentes, quienes iniciarán labores a mediados de diciembre del 
presente año y hasta octubre de 2024; además, informó que recibirán una dieta mensual neta de $10,000 y 
en su designación se tomarán en cuenta criterios de paridad e inclusión de grupos de atención prioritaria. En 
su oportunidad, el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Presidente de la Comisión de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, convocó a la ciudadanía a participar como 
Secretarías Técnicas en los consejos referidos. Detalló que cumplirán tareas administrativas en apoyo al 
colegiado, pero también jurídicas como la realización de oficialías electorales, certificación de documentos, 
entre otras, que constituyen el soporte jurídico de los órganos electorales en los municipios y los distritos 
locales. Indicó que en estos cargos serán designadas 14 mujeres y 13 hombres, quienes deberán cumplir un 
procedimiento transparente y auditable que contempla un registro, un curso, un examen, una entrevista y 
una valoración curricular, entre otras etapas; asimismo, puntualizó que percibirán un salario neto 
aproximado de $23,900 e iniciarán funciones a mediados de noviembre de 2023. Las Consejerías Electorales 
del Consejo General exhortaron a las personas interesadas a registrarse en la página empleate.ieeq.mx, de las 
08:00 horas del 1 de septiembre hasta las 16:00 horas del 29 de septiembre del año en curso; además, 
pusieron a disposición del público el teléfono 442-101-98-00 Ext. 1403 y 1404. Cada uno de los 15 Consejos 
Distritales y 12 Consejos Municipales del IEEQ serán integrados por: cinco Consejerías Electorales 
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propietarias y hasta cinco suplentes; una Secretaría Técnica titular, la representación de cada uno de los 
partidos políticos y candidaturas independientes con registro. 
 
https://ladehoy.com.mx/invita-ieeq-a-la-ciudadania-a-participar-en-la-organizacion-de-las-elecciones/ 
 
COMISIÓN DE ORGANIZACIÓN ELECTORAL 
 
IEEQ, CON RUMBO CLARO HACIA EL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) cuenta con una hoja de ruta clara hacia el Proceso 
Electoral Local 2023-2024, destacaron Consejerías Electorales y titulares de áreas operativas del organismo. 
En sesión de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, el presidente del 
colegiado, Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, afirmó que el Instituto tiene rumbo claro y un 
firme compromiso con la transparencia, que deben conocer los partidos políticos y la ciudadanía. La 
Consejera Presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció el trabajo de los órganos técnicos y operativos del 
IEEQ, que han llevado a cabo una planeación estratégica que permitirá el seguimiento puntual de las 
actividades del proceso electoral, así como el cumplimiento de los fines institucionales. En el mismo sentido, 
la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno señaló la importancia de la revisión del proceso electoral 
inmediato anterior, a fin de conformar la estructura organizacional, tener líneas de acción específicas e 
indicadores de evaluación para el siguiente proceso comicial. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra 
invitó a la ciudadanía y a los partidos políticos a que se involucren y contribuyan a los trabajos del IEEQ, en 
el marco de la organización de las elecciones. Por su parte, el Consejero Electoral José Eugenio Plascencia 
Zarazúa reconoció la labor de la Secretaría Ejecutiva en la preparación del proceso electoral e informó que, 
en las próximas semanas, se presentará un calendario para la adecuación de la normatividad del Instituto. El 
Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, explicó el plan operativo para la ejecución de actividades 
del Instituto en el Proceso Electoral Local 2023-2024, conforme a los principios que rigen la función 
electoral. Dijo que en el Instituto existe una planeación con objetivos claros que ha hecho posible identificar 
áreas de oportunidad, delimitar actividades relevantes, actualizar la reglamentación interna, elaborar y 
asignar tareas, entre otras acciones; asimismo, detalló algunas actividades sustantivas como las relativas al 
Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), la integración e instalación de los Consejos 
Distritales y Municipales, la capacitación, la observación electoral, la coordinación con el INE, entre otras. La 
Directora Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, 
informó acerca de los criterios para la selección de inmuebles que serán sede de los Consejos Distritales y 
Municipales, así como del sistema informático desarrollado para tal efecto. Dijo que el objetivo es contar con 
inmuebles funcionales, seguros y que ofrezcan operatividad, atendiendo a la nueva geografía electoral en la 
entidad, además de requerimientos mínimos de ubicación, servicios y características de los espacios. Acerca 
del avance en estos trabajos, indicó que desde el 9 de agosto del presente año han sido visitados inmuebles 
en los municipios de Amealco de Bonfil, Cadereyta de Montes, Colón, Ezequiel Montes, El Marqués, 
Huimilpan, Peñamiller, Tolimán, San Juan del Río y Tequisquiapan. En la sesión participaron consejerías 
electorales, funcionariado electoral y las representaciones de los partidos políticos PAN, PRI, MC, Morena, PT 
y Querétaro Seguro. 
 
https://ladehoy.com.mx/ieeq-con-rumbo-claro-hacia-el-proceso-electoral-2023-2024/ 
 
DENUNCIAS 
 
NO HAY DENUNCIAS POR ENCUESTAS REALIZADAS VÍA TELEFÓNICA: GRISEL MUÑIZ   
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera  
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Grisel Muñiz, mencionó que no se han 
presentado denuncias por la realización de encuestas vía telefónica sobre los actores políticos Guadalupe 
Murguía y Agustín Dorantes. Cabe señalar que varios ciudadanos han reportado el recibir una llamada en 
donde se les pide una opinión sobre el desempeño de los funcionarios públicos mencionados, sin embargo, 
Grisel Muñiz descartó que en el instituto se haya presentado alguna denuncia al respecto. “Hasta este 
momento, sobre ese tema en particular no tenemos quejas, sobre este tema en particular” puntualizó. Sobre 
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si este tipo de actos son válidos previo  al próximo proceso electoral, mencionó que de tendrá que analizar 
cada caso en particular; aseveró que resolver este tipo de casos le corresponde a la autoridad jurisdiccional. 
Explicó que en caso de que alguien considere que se está vulnerando la equidad en la contienda, puede 
presentar su denuncia respectiva, la cual será sometida a un proceso correspondiente. Señaló que no puede 
emitir una opinión con base a casos hipotéticos, por lo que reiteró que se tiene que analizar caso por caso 
que se llegue a presentar una denuncia al respecto. “Se tiene que analizar el caso por caso, no podemos 
hablar de hipotéticos, no podemos hablar de algún supuesto que, de alguna manera esté contemplándose 
alguna idea alrededor, porque ya hay jurisprudencia al respecto” finalizó. 
 
https://codiceinformativo.com/2023/09/no-hay-denuncias-por-encuestas-realizadas-via-telefonica-grisel-
muniz/ 
 
‘LUPITA’ MURGUÍA SE DESLINDA DE LLAMADAS SOBRE SU CARRERA POLÍTICA 
Por Diego Hernández 
La secretaria de Gobierno del Estado de Querétaro Guadalupe Murguía se deslindó de las llamadas que 
preguntan por ella y su carrera política y aseguró que desconoce el motivo de su realización, como también 
apuntó que envió un oficio al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) refiriendo este deslinde. 
“Desconozco cuál sea el origen, ya mandé un escrito a IEEQ deslindándome de la pregunta o de lo que se diga 
(…) no lo sé, ni puedo asignarla a nadie; estamos en tiempos pre (electorales) y lo que corren son encuestas, 
no tengo información”, admitió Guadalupe Murguía. Desde hace semanas se le marca a la ciudadanía 
preguntando por la secretaria de Gobierno y dando a conocer su carrera política; por su parte, la funcionaria 
mencionó que desconoce quién pudiera estar realizando estas labores. Sobre sus aspiraciones políticas, 
refirió Murguía Gutiérrez que aún no son los tiempos para ello, pero señaló que en cuanto el gobernador 
Mauricio Kuri González anuncie los tiempos para que los integrantes de su gabinete salgan de este para 
contender en las elecciones de 2024, ella pueda tomar una decisión. A Guadalupe Murguía se le ha vinculado 
con ser la candidata por Acción Nacional a la alcaldía de la capital, como también al senado de la república, 
hasta el momento la funcionaria no ha emitido un posicionamiento al respecto; aunque ha realizado diversas 
conferencias bajo el nombre «Es tiempo de las mujeres» y se ha colocado publicidad en la ciudad con su 
rostro.  
 
https://presenciauniversitariauaq.com/lupita-murguia-se-deslinda-de-llamadas-sobre-su-carrera-politica/ 
 
SE DESLINDA MURGUÍA ANTE IEEQ POR PRESUNTAS ENCUESTAS 
La secretaria de gobierno, Guadalupe Murguía, ya presentó un documento ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro para “deslindarse” de presuntas encuestas telefónicas para evaluar su labor. Remarcó 
que desconoce el origen de dichas llamadas telefónicas, en las que se le pregunta a la ciudadanía si conocen 
del compromiso de la funcionaria con la calidad de vida de las y los queretanos desde 1995. “Desconozco 
cuál sea el origen, es más, ya mandé un escrito al propio Instituto Electoral de Querétaro, deslindándome de 
la pregunta o que se diga”, precisó. Dijo que se está en una fase preelectoral, por lo que señaló que no podría 
atribuir este tipo de ejercicios a alguna empresa o persona en particular, pero remarcó no tener relación con 
esas llamadas que comenzaron a realizarse en días pasados. Aun cuando ha sido un perfil considerado para 
aparecer en la boleta electoral de 2024, subrayó que esto dependerá del Partido Acción Nacional, que deberá 
evaluar las posiciones más rentables y a lo que se ajustará. Así mismo, detalló que tampoco ha sido tema de 
diálogo la fecha en la que tendrían que separarse de sus cargos, los funcionarios que buscarán participar en 
el proceso electoral, pero dijo estará atenta a ello. En otros temas, detalló que se alista la entrega de 100 
escrituras más para personas que fueron defraudadas por la notaría 24, con lo que sumarían 300 personas 
atendidas, y de haber más personas afectadas, dijo, se consideraría ampliar este apoyo para el próximo año. 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2023/09/07/se-deslinda-murguia-ante-ieeq-por-presuntas-
encuestas/ 
 
 
 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/diego-hernandez/
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PRESUPUESTO 
 
DESTINA IEEQ 19 MDP PARA PRIMEROS DOS MESES DEL PROCESO ELECTORAL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro cuenta con una bolsa de 19 millones de pesos para los 
primeros dos meses del proceso electoral, detalló la consejera presidenta Grisel Muñiz, quien recordó que 
dicho proceso podría arrancar en la quincena del 16 al 31 de octubre. Este recurso se destinará a las 
actividades preparatorias, que refieren a la integración de personal para consejos distritales y municipales, 
por lo que en los próximos días se estará en la revisión y análisis del recurso que podría requerirse para las 
actividades de enero a julio 2024. “Tenemos 19 millones de pesos para la preparación y el arranque del 
proceso. (próximo año) Estamos trabajando en eso, estamos trabajando en que el presupuesto sea de 
manera responsable, por supuesto atendiendo a los incrementos que de naturaleza general y por el contexto 
nacional, considerando que se trata de una elección concurrente y eso genera costos que se tienen que 
prever”, ahondó. Aunque no se trata de una elección de gubernatura, sí se renovarán las 18 presidencias 
municipales, diputaciones locales, así como diputaciones federales y la fórmula al Senado, por lo que, 
además, se deberán considerar los ajustes en cuanto a la nueva redistritación, el incremento de casillas y de 
boletas electorales, una vez que se actualice el padrón electoral. “Sin embargo, como Instituto, estamos 
llevando a cabo todas las acciones necesarias para tener un presupuesto que sea conforme a la 
normatividad, siempre eficiente y acorde a cada una de las actividades que estaremos realizando”, resaltó. 
En el proceso de 2020-2021, de acuerdo con lo publicado en los presupuestos de egresos, para el cierre de 
2020 se erogó una partida de 92 millones 789 mil 090 pesos, y para las actividades de enero a julio 279 
millones 781 mil 246 pesos, sin embargo, aclaró que no se podría estimar si se tendrá una cifra similar o 
menor hasta no evaluar todas las acciones que debe realizar el órgano electoral. “No podemos comparar 
peras y manzanas porque son procesos distintos, por un lado, es una elección menos porque no hay 
renovación de la gubernatura, pero la lista nominal crece e incrementa el número de capacitadores y 
asistentes electorales, y casillas”, precisó el consejero Rubén Eguiarte, al añadir que también se tiene 
considerada incluir la figura de capacitadores y asistentes electorales federales y locales, para tener certeza 
en temas de capacitación y mejorar los tiempos en el PREP. En otros temas, acotó que no se tenía 
conocimiento que se estuvieran realizando llamadas que buscan evaluar el trabajo de la Secretaría de 
Gobierno y Secretaría de Desarrollo Social, por lo que no hay denuncias al respecto. “No ha llegado ninguna 
denuncia o alguna solicitud para que el Instituto realice alguna oficialía electoral”, refirió al evitar emitir un 
pronunciamiento, sin embargo, remarcó que se tiene un sistema electoral que permite que, quien considere 
que se incurre en la vulneración a la ley electoral, pueda solicitar el trámite conducente. Agregó que como 
órgano electoral tiene competencia para recibir las denuncias e integrar los expedientes, ya sea para un 
proceso ordinario o especial sancionador, para que sea el Tribunal Electoral del estado el que analice la 
materia. 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2023/09/06/destina-ieeq-19-mdp-para-primeros-dos-meses-
del-proceso-electoral/ 
 
GOBIERNO ABIERTO 
 
QUERÉTARO SE CONSTRUYE CON LAS IDEAS DE LOS JÓVENES: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió a la presentación de los Proyectos del Gabinete 
Juvenil 2023 y que a través de un ejercicio de Gobierno Abierto, serán votados por las y los jóvenes de la 
capital en una elección organizada por el IEEQ e INFOQRO. Para la selección de los cinco proyectos, se 
conformó un Comité Evaluador de los 15 proyectos elaborados por los integrantes del Gabinete Juvenil 2023 
para definir los siguientes proyectos: AQROPIO, que consiste en un Centro Integral de Acopio y Educación 
Ambiental, para la recepción de residuos valorizables y de manejo especial, así como la creación de un área 
de educación ambiental que ofrezca talleres a las infancias; el Centro Integral para las Mujeres, que ofrecerá 
espacios gratuitos para la atención integral a mujeres en situación de violencia, a través de la atención 
jurídica, psicológica y médica. SINQRONIA, que es un proyecto que coordinará a las diversas secretarías para 
la gestión de información sobre las necesidades de las y los ciudadanos para atender sus solicitudes y darles 
respuesta; CULTULAND, un videojuego donde el usuario podrá interactuar en las 10 casas de cultura de 
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manera virtual, a fin de atraer más público. Y Del Cielo a la Tierra; Recuperando Nuestro Planeta, que 
consiste en el mapeo, reporte y verificación de funciones ecológicas en el suelo mexicano, para mejorar y 
acelerar el crecimiento de la actual implementación del mercado de bonos de carbono. La votación estará 
abierta desde ahora y hasta el 8 de septiembre, y los jóvenes queretanos interesados en participar deberán 
tener entre 18 y 29 años de edad y registrarse en la plataforma 
https://votomovil.ieeq.mx/vm0923/gabinetejuvenil/  
 
https://lasillarota.com/estados/2023/9/7/queretaro-se-construye-con-las-ideas-de-los-jovenes-luis-nava-
446556.html 
 
PROCESO ELECTORAL 
 
INE ALISTA PROCESO ELECTORAL  
Por Rosalía Nieves  
El Proceso Electoral Federal (PEF), 2023-2024 comenzó este jueves con la instalación del Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral (INE), por lo que en el municipio de San Juan del Río se tiene previsto 
replicar la misma acción en la primera semana de diciembre. Lo anterior lo dio a conocer el vocal Ejecutivo 
del organismo en el municipio, Luis Roberto Lagunes Gómez, quien aseguró que si bien hasta finales del año 
se instalará el Consejo Distrital en la localidad sanjuanense el cual está conformado por vocales y consejeros 
electorales así como representantes de partidos políticos, a partir de este jueves se comenzará a preparar 
todo lo necesario para la contienda del próximo año. Dijo que para llevar a cabo la contienda, el INE aprobó 
el Plan Integral y Calendario del PEF 2023-2024, mismo que contempla la integración de las mesas directivas 
de casillas, contratación de capacitadores y supervisores electorales, así como la instalación de los sitios 
receptores del sufragio. El funcionario resaltó que las fechas más importantes de este proceso electoral es 
este 7 de septiembre con el inicio de manera oficial, la tercera semana de noviembre con el inicio de las 
precampañas, posteriormente en febrero con la recepción, análisis y registro de candidaturas, así como 
mayo con el inicio de la veda electoral del 30 de mayo al 1 de junio, dado que el día dos de este último mes se 
tienen programadas las votaciones. Aseguró que estos preparativos serán llevados a cabo por parte del INE a 
la par del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), con la finalidad de tener buenos resultados de 
participación ciudadana, ya que cada contienda dijo que es lo que se busca mejorar los resultados de los 
comicios. “El Instituto Nacional Electoral inicia de manera formal con el Proceso Electoral Federal 2023-
2024 con la sesión de instalación del Consejo General este jueves, ya nos llegó la estrategia de capacitación y 
asistencia electoral, ya hay varias actividades que vamos a iniciar, como la difusión de las convocatorias para 
capacitadores y supervisores, reuniones mensuales para ver temas del proceso electoral a parte de las que 
tenemos para actividades ordinarias”. Lagunes Gómez exhortó a la ciudadanía a participar en los 
preparativos de la contienda, con la intención de obtener buenos resultados en los dos municipios que ahora 
conforman el nuevo Distrito en el estado queretano. (ESSJR 6) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/ine-alista-proceso-electoral-10659457.html 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 

LANZA INE CONVOCATORIA PARA OBSERVADORES ELECTORALES  
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) declaró el inicio del Proceso Electoral Concurrente 
2023-2024 en el que se renovará la Presidencia de México, 125 senadurías, 500 diputaciones federales, así 
como los 18 ayuntamientos y el Congreso del Estado de Querétaro, emitiendo además la Convocatoria para 
participar como Observador/a Electoral. Los observadores electorales son las personas facultadas por la ley 
para observar los actos de preparación del Proceso Electoral, así como la Jornada Electoral del 2 de junio de 
2024 y los posteriores a ésta. También podrá observarse el Voto anticipado, el Voto de las personas en 
prisión preventiva (de conformidad con lo que se disponga en los Modelos Operativos y Lineamientos que se 
aprueben para tal fin) y los actos relacionados con el Voto de las y los mexicanos residentes en el extranjero. 
Las personas que deseen participar deben cumplir los siguientes requisitos: ser ciudadana o ciudadano 
mexicano en pleno goce de sus derechos civiles y políticos; no ser ni haber sido miembro de dirigencia 

https://votomovil.ieeq.mx/vm0923/gabinetejuvenil/
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nacional, estatal o municipal de organización o partido político alguno en los tres años anteriores a la 
elección; no ser ni haber sido candidata o candidato a puesto de elección popular en los tres años anteriores 
a la elección y tomar el curso de capacitación. Las solicitudes de acreditación como observadores electorales 
pueden presentarse directamente en las juntas locales y distritales del INE a partir del 7 de septiembre y 
hasta el 7 de mayo de 2024 o hacerlo a través del Portal Público ubicado en la página www.ine.mx. La 
solicitud debe acompañarse de dos fotografías tamaño infantil (sólo para solicitudes presenciales) y de una 
copia de la credencial para votar vigente. (CQRO 1 y 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
GUADALUPE MURGUÍA AFIRMÓ QUE SE AJUSTARÁ A LO QUE DEFINA EL PAN RESPECTO A QUIÉN 
ELIJA ENTRE LOS ASPIRANTES A CANDIDATOS 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, afirmó que se ajustará a lo que defina el PAN respecto a quién elija 
entre los aspirantes a ser candidatos a algún cargo de elección popular, comentó que desconoce quién ha 
estado realizando encuestas telefónicas en las que ella es mencionada como una de las aspirantes, refirió que 
no ha tenido oportunidad de dialogar con el gobernador Mauricio Kuri a cerca de su aspiración a competir 
por alguna candidatura. (...) (Fórmula Noticias) 
 
DESCALIFICA PAN ESTATAL PROCESOS DE MORENA 
Luego del "desaseado" proceso interno que tuvo Morena, en el que hubo dudas, cuestionamientos y 
"mostraron que ni en su casa son capaces de poner orden, queda claro que hoy más que nunca tenemos en 
México, una oposición real, fuerte y viva contra el régimen morenista que ya se va", señaló el secretario 
General del PAN en Querétaro, Claudio Sinecio. (EUQ 7, PA 6) 
 
PRI 
 
SABÍAMOS QUE SERÍA CLAUDIA, AFIRMA ABIGAÍL 
La dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo, cuestionó el proceso de selección de Morena, ya que dijo que 
desde un principio se sabía que ganaría Claudia Sheinbaum, además de señalar que el presidente López 
Obrador fue muy inteligente al promover con seis personas la propaganda de Morena. (PA 6, N 6) 
 
MORENA 
 
SEÑALA IRREGULARIDADES EQUIPO DE MARCELO EBRARD 
El equipo de Marcelo Ebrard, en voz de Juan Espinosa, denunció que no se les avisó de la realización de dos 
de las cuatro encuestas efectuadas en el proceso de selección de Morena para nombrar al Coordinador de la 
Defensa de la Cuarta Transformación. (PA 6, DQ 9) 
 
CELEBRARON “CASI TODOS” LOS DIPUTADOS DE MORENA TRIUNFO 
Los diputados de Morena en Querétaro, Andrea Tovar, Armando Sinecio y Christian Orihuela Gómez, 
celebraron la elección de la ex jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, como la 
coordinadora de los esfuerzos en favor de la Cuarta Transformación. (PA 6) 
 
“SIN DUDA” MÉXICO PREFIERE A CLAUDIA 
Los resultados de las encuestas fueron consistentes en favor de Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró Rufina 
Benítez, presidenta de Morena, quien llamó a la militancia a la unidad en el marco del arranque del proceso 
electoral federal 2023-2024. (DQ 9) 
 
 
 
 

https://www.ine.mx/
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AVANZA LA SEQUÍA EXTREMA 
Resto del estado cae en nivel “severo”, según el reporte de Conagua; sigue nivel bajo en presas.  (DQ 
principal) 
 
N: QUERÉTARO TURÍSTICO: K  
Fortalecen Mauricio Kuri y Miguel Torruco agenda turística estatal. (N principal) 
 
AM: QUERÉTARO, CON MAYOR OFERTA MÉDICA EN EL PAÍS  

Datos del INEGI, indican que la capital queretana tiene 26 hospitales privados y más de 500 camas censables, 

ubicándose por arriba de la media nacional.  (AM principal) 

 

EUQ: QUERÉTARO, SEGUNDO ESTADO CON MAYOR INFLACIÓN 

El rubro de alimentos, bebidas y tabaco registra en agosto un aumento general anual de 7.82%, de acuerdo 

con el INPC del INEGI. (EUQ principal) 

 
CQRO: LIONS ASALTAN LA CASA DE MAHOMES 
Detroit se impuso en el arranque de la NFL, sometiendo a unos Chiefs que no contaron con Travis Kelce ni 
Chris Jones. (EUQ principal) 
 
PA: NAVA, UNO DE 300 LÍDERES DE MÉXICO 
Es el primer presidente municipal incluido en esa lista de privilegio. .   (CQRO principal) 
 
P: ARRANCAN PRIMERAS LABORES DE SANEAMIENTO DEL RÍO QUERÉTARO 
La Comisión Estatal de Aguas lanzó el concurso para que los trabajos que buscan limpiar el afluente del 
cuerpo de agua inicien a la brevedad; se invertirán 5.1 millones de pesos en esas actividades. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI SOSTIENE REUNIÓN CON EL SECRETARIO DE TURISMO FEDERAL 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro de trabajo con el secretario de Turismo federal, Miguel 
Torruco, donde coincidieron en la importancia de mantener la coordinación para trazar estrategias que 
favorezcan la competitividad, los servicios y la infraestructura. (N 2, DQ 6) 
 
PROGRAMA KURI INFORME PARA EL 30 DE SEPTIEMBRE  
Será el 30 de septiembre cuando el gobernador Mauricio Kuri rinda su segundo informe de gobierno, el cual 
se llevará a cabo en el Centro de Congresos. Respecto a quién del gobierno federal la podría acompañar, dijo 
que envió la invitación al presidente AMLO y a todo el gabinete federal; sin embargo, aún no confirman. (EUQ 
2) 
 
ACELERAN TRÁMITE PARA DISPONER DE CRÉDITO OTORGADO A QUERÉTARO 
Se tiene planeado que a finales del presente mes se pueda tener la primera disposición del crédito otorgado 
por los bancos Santander y Citibanamex, informó Gustavo Leal, secretario de Finanzas, quien aclaró que no 
se tiene la cantidad, ya que esto depende de los proyectos primarios a ejecutar. (DQ) 
 
SIN CONTEMPLAR NUEVOS IMPUESTOS PARA 2024 
El gobierno del estado no tiene contemplada la creación de nuevos impuestos en el “Paquete Económico 
2024”; sin embargo, el incremento de derechos estatales dependerá de la propuesta de cada secretaría, 
afirmó el secretario de Finanzas, Gustavo Leal, quien destacó que el único incremento sería en la concesión 
por el uso o goce de bienes, servicios u obligaciones. (N 1 y 4) 
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SEGURIDAD, SALUD Y EDUCACIÓN, PRIORIDADES DEL PRESUPUESTO 2024  
Las principales prioridades para el Presupuesto Estatal 2024 serán la seguridad, la salud, la educación, la 
infraestructura y las obras sociales, destacó el secretario de Finanzas, Gustavo Leal. Esto luego de que a más 
tardar el 30 de octubre se recibirán las propuestas de cada una de las dependencias, para elaborar el 
presupuesto que se presentará el 30 de noviembre ante la Legislatura para su aprobación. (DQ 3) 
 
IBAN POR PENSIÓN… ¡Y SE ACABÓ EL DINERO! 
Los beneficiarios de las pensiones del Bienestar se vieron obligados a esperar hasta media hora para ser 
atendidos debido a la falta de efectivo en los cajeros, además de que una gran mayoría desconocía las fechas 
de cobro. A partir del 7 de septiembre comenzaron los pagos de pensiones para los adultos mayores ante 
una serie de confusiones por los días de cobro, aunado a la falta de efectivo en algunos cajeros. (DQ 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ANUNCIAN PAZ FEST EN QUERÉTARO CON PONENCIAS, ACTIVIDADES CULTURALES, DEPORTIVAS Y 
ARTÍSTICAS 
En el marco del Día Internacional de la Paz, que se celebrará el próximo 21 de septiembre, la diputada Ana 
López se reunió con representantes de la sociedad civil organizada, empresarios y funcionarios públicos, a 
quienes dio a conocer la realización del Paz Fest, los días 21, 22 y 23 del presente mes, en la sede del Poder 
Legislativo, con el propósito de mostrar al país, y al mundo, que en Querétaro se trabaja todos los días en 
favor del Estado de derecho y de una comunidad armónica y unida. (N 7, DQ 11, PA 9, CQRO, 6) 
 

EL ABORTO TENDRÁ QUE DEBATIRSE, DICE ANA PAOLA   
A horas de la despenalización del aborto a nivel nacional por la Suprema Corte de Justicia de 
México. La diputada panista, Ana López, dijo que es un tema que se tendrá que debatir a fondo en el 
Congreso local. Es un tema que habló a título personal, porque no representa la opinión de su grupo 
parlamentario por el momento, no lo hemos platicado, así que pidió tiempo para dar un 
posicionamiento. (PA 3, DQ 8, CQRO 4) 
  

PODER JUDICIAL 
 

DIPUTADOS DECIDIRÁN DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO: TSJ 
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, señaló que los diputados de la Legislatura local 
tendrán que discutir y evaluar la despenalización del aborto en Querétaro. Mencionó que en la 
entidad se tendría que modificar la ley para que no se considere como un delito la interrupción del 
embarazo, y las instituciones de salud federales puedan llevar a cabo esta medida. (DQ 8, P 3, 
FORMULA NOTICIAS, RTQ, CQRO 4) 
 
CONTINUARÁN CON MEJORAS DE CIUDAD JUDICIAL 
Aunque gran parte de las adecuaciones físicas que se le han hecho a la Ciudad Judicial en San Juan 
del Río están concluidas, la magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, señaló que hace falta 
mejorar la parte del estacionamiento y otros espacios; sin embargo, se avanzará poco a poco. (AM 
2) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA ENTRE LOS 300 LÍDERES MÁS INFLUYENTES DE MÉXICO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió a la comida anual de Los 300 Líderes más 
Influyentes de México 2023, que por primera vez seleccionó a un alcalde de Querétaro por su trayectoria, los 
logros y políticas públicas para posicionar a la capital como vanguardista en los aspectos económicos y 
políticos en favor de las familias queretanas. (N 1 y 3, EUQ 1 y 3) 



VIERNES 8 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

                
VAN POR RESCATE DE PATRIMONIO HISTÓRICO 
Luego de haber sostenido una reunión con la delegada en Querétaro del INAH, el presidente municipal de 
San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que están listos para comenzar a invertir en los espacios históricos, 
como la pirámide del Barrio de la Cruz, que será reabierta. (AMSJR 1 y 4) 
 
ALISTAN FIESTAS PATRIAS EN PEDRO ESCOBEDO 
El gobierno municipal de Pedro Escobedo dio a conocer el programa de actividades correspondientes a las 
Fiestas Patrias que se desarrollarán en la demarcación para conmemorar el 213 aniversario de la 
Independencia de México. Los festejos iniciarán el miércoles 13 y culminarán el domingo 17 de septiembre. 
(ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, ENTRE LOS ESTADOS CON MAYOR OFERTA MÉDICA 
Querétaro está entre las entidades con la mayor oferta médica en México, de acuerdo con las ESEP 2022 del 
INEGI. Los datos indican que los municipios de Querétaro y San Juan del Río están entre los territorios que 
tienen más de 10 establecimientos para brindar servicios hospitalarios privados. (AM 1 y 3) 
 
QUERÉTARO REGISTRA INFLACIÓN ANUAL DE 4.76% DURANTE AGOSTO 
En agosto el estado fue el segundo con mayor aumento mensual en la inflación, al reportar un incremento de 
0.99%, estando por encima del aumento nacional, dio a conocer el INEGI, en el INPC. Querétaro solo estuvo 
debajo de Chiapas. (EUQ 3, DQ 4) 
 
COSTO DE VIVIENDA ESTÁ EN 2.9 MDP 
El precio medio de una vivienda nueva en Querétaro se ubicó en 2 millones 941 mil pesos, con una mediana 
de construcción de acuerdo con el sitio web Propiedades.com; el 74% de las propiedades contabilizadas son 
viviendas nuevas en la capital, el resto son departamentos. La distribución territorial que se venden está 
conformada, por propiedades ubicadas en el municipio de Querétaro, con una concentración del 41%, con 
una mayoría de viviendas usadas; en segundo lugar, se ubican El Marqués y Corregidora, con el 10 y el 5%, 
respectivamente, pero con viviendas nuevas como característica principal de su oferta. (DQ 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Frente. Tanta esperanza levanta en el PRI la alianza con PAN y PRD que Alejandro "Alito" Moreno ya tiene 
opciones para uno de los lugares de la fórmula al Senado de la República por Querétaro: el diputado Paul 
Ospital o la lideresa Abigaíl Arredondo. Y de ahí no se baja. Fiel. La confirmación de Claudia Sheinbaum no 
garantiza a Gilberto Herrera volver a ser candidato al Senado, pues el verde Ricardo Astudillo lleva mano. 
Muy científico, pero el exrector es senador gracias a un milagro llamado "primera minoría" tras perder ante 
Mauricio Kuri en 2018. UAQ. Sin mencionar su nombre, pero mostrando su foto, a Teresa García Gasca le 
mandaron un cariñito desde Palacio Nacional en la sección. "Quién es Quién en las Mentiras” … De la 
"mañanera" del miércoles, por denunciar supuestos recortes a las becas del Conacyt. Acusaron a la rectora 
de "engañar", pues -dicen- es mentira que se quiten esos apoyos; incluso aseguran que se han incrementado 
con respecto al 2017. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / SEGURIDAD 
Por Adán Olvera   
Cada que muere un policía a manos de delincuentes, es muy importante cuidar el ánimo y todo lo que pase al 
interior de las corporaciones de seguridad en el estado; los dos oficiales de Guardia Municipal, acribillados 
por delincuentes en Lomas de Casa Blanca, no deben de quedar impunes los delitos cometidos en su contra. 
Cada que suceden este tipo de hechos surgen las voces de personas exigiendo seguridad y sobre todo 
quejándose del deterioro de la seguridad en su entorno y son estas voces, las que regularmente viven fuera 
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de la ley. Es el clásico ciudadano que pide seguridad, pero busca dónde le venden combustible más barato, 
dónde le venden cerveza fuera de horario y en muchos casos son personas que consumen drogas ilícitas y 
que protegen la actividad de su “dealer” para no quedarse sin mercancía y mantener sus adicciones. Hoy en 
Querétaro, tenemos la obligación de cuidarnos todos y de colaborar con las autoridades de seguridad y 
pedirles todos los días que mejoren su servicio y que tengan capacitación; para eso tenemos que respetar la 
ley y respetar los uniformes de los policías. No podemos exigir la paz en las calles y al mismo tiempo alentar 
actividades ilícitas por pequeñas que sean; entre más ciudadanos cumplidos y respetuosos del estado 
derecho, más calles seguras tendremos. Entre más ciudadanos buscando violar la ley, menos paz tendremos 
en las calles y es que imagine usted cientos de colonias y fraccionamientos con centros de venta de alcohol y 
drogas, sin que nadie denuncie nada y peor aún con decenas de consumidores, listos todos los días para 
alentar actividades criminales, así no se puede exigir paz y seguridad, se lo garantizo. La reciente muerte de 
dos oficiales de policía nos debe poner a reflexionar mucho en nuestras acciones. De rebote. Los múltiples 
representantes de Claudia Sheinbaum andan más presumidos que nunca, lo interesante será ver realmente 
unidos a todos esos representantes de la izquierda progresista queretana y me refiero a los Gilbertos, 
Ricardos y una larga lista que se suma a la cargada. (DQ, ESSJ) 

ACENTOS 
Los conservadores. Después de conocerse el registro como candidato independiente para la elección 
presidencial del 2024, del actor y productor Eduardo Verástegui, la exdiputada local Elsa Méndez ya hasta 
calificó al conservador actor como el próximo presidente de México. Parece que estará al pie del cañón en el 
2024. Gandallas La Secretaría de Movilidad se encuentra ante otro reto muy demandante en el Centro 
Histórico y en las inmediaciones de tianguis y mercados: los aparta lugares. En lo que va del año, la 
dependencia ha recibido 133 reportes de ciudadanos que exhiben a los gandallas que apartan lugares de 
estacionamiento. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
¿Daniela Salgado y Toño Macías ya pactan alianza en Tequis?. En la carrera por sentarse en la silla 
principal del gobierno de Tequisquiapan, nos cuentan que dos de los aspirantes declarados se dejaron ver en 
un restaurante de la capital del estado. Todo indica, nos comentan, que el exalcalde de esa demarcación y 
secretario general del PRI estatal, Antonio Macías, y la diputada panista, Daniela Salgado, tejen una alianza 
para derrotar al actual alcalde José Antonio Mejía Lira, quien llegó al poder por la vía independiente y ahora 
opera con diferentes grupos de poder local una posible alianza para impulsar la candidatura de su hermana, 
Norma, actual presidenta del DIF municipal, para que lo releve en el cargo. Otro suspirante es el morenista 
Héctor Magaña. García Gasca se sube al ring con Blanca Gutiérrez. La rectora de la UAQ, Teresa García 
Gasca, nos cuentan, se subió ayer al ring para reclamar públicamente a la exdirectora de Filosofía, Blanca 
Gutiérrez. En redes sociales, doña Blanca acusó a García Gasca de mentirosa, pero esta le respondió al 
calificarla de "sensacionalista". Esto por el tema de las becas, en donde hay un recorte y una afectación a los 
estudiantes de posgrado. Esta confrontación, nos cuentan, se da a unas semanas de iniciar el proceso de 
elección en rectoría, por lo que ya se ve un ambiente político muy caldeado en la máxima casa de estudios. 
(EUQ) 
 
VAMOS JUNTOS 
Por Agustín Dorantes 
Viva México y vivan nuestros valores. Cada año, las y los mexicanos celebramos con júbilo y mucho 
orgullo a septiembre como el mes patrio, para conmemorar el inicio de la lucha por la Independencia de 
nuestro país. Todos identificamos estas fiestas con los antojitos característicos y los platillos más clásicos de 
nuestra gastronomía, las bebidas de frutas refrescantes o a base del sabroso tequila -que debe disfrutarse 
con moderación, además de la tradicional ceremonia del Grito de la Independencia, que algunos gusta 
presenciar desde nuestras hermosas plazas en cada rincón del país y que otros prefieren ver por televisión. 
Estas festividades no solo nos recuerdan el valor y sacrificio de nuestros héroes nacionales, sino que también 
nos brindan la oportunidad para reflexionar sobre nuestra identidad y lo que podemos aportar para mejorar 
el México que tenemos actualmente y formar el que queremos en el futuro. Los mexicanos compartimos 
valores fundamentales que nos unen como sociedad y que nos deben impulsar hacia ese futuro con 
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desarrollo, armonía y bienestar. Uno de estos valores es que siempre ponemos a la familia primero, como un 
pilar que nos ayuda para fortalecer nuestro tejido social y generar sólidos lazos. Fomentar esta unidad de 
apoyo mutuo crea una base sólida para el bienestar emocional y económico de cada individuo, por lo que 
este arraigo a nuestras raíces familiares nos brinda estabilidad y un sentido de pertenencia. (...) (EUQ) 
 
FRANQUICIAS Y NEGOCIOS 
Por Mario Antonio Morales 
Da empresa, política y aspirantes. Tiempo atrás, en la agudeza del conflicto, hoy; sin embargo, 
empresarios y gobiernos han debido caminar sobre la adaptabilidad que exige una evolución de la sociedad 
y sus nuevos comportamientos. En esta circunstancia, no debió sorprender la recepción que tuvo el Consejo 
Coordinador Empresarial a Claudia Sheinbaum, en la víspera de la definición de su candidatura a la 
presidencia de México. Un queretano, José María Tapia, quien faculta a sus cercanos y amigos a reconocerle 
simplemente como "Chema", así con esa sencillez, estuvo ampliamente involucrado en el acercamiento de la 
doctora también con el sector empresarial de Querétaro, y ello, se pudo constatar en la reunión del CCE 
del estado con la coordinadora de la Cuarta Transformación. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Recibe gobernador al secretario de Turismo federal. Que el gobernador Mauricio Kuri González se 
reunió en la Casa de la Corregidora con el secretario de Turismo federal, Miguel Torruco Marqués, y ambos 
coincidieron en la importancia de mantener la coordinación para trazar estrategias que favorezcan la 
competitividad, los servicios y la infraestructura en esta materia. El encuentro, al que asistió también la 
secretaria de Turismo estatal, Adriana Vega Vázquez Mellado, según un breve comunicado difundido por la 
administración estatal, “sirvió para refrendar la voluntad y el compromiso de ambas instancias a fin de dar 
continuidad a las diversas propuestas que contribuyan en el fortalecimiento de la posición de Querétaro 
como referente de destino turístico a nivel nacional”. Hoy viernes, a las 14:00 horas, se llevará a cabo la 
entrega del nombramiento de Pueblo Mágico al municipio de Pinal de Amoles y la entrega de ratificación de 
nombramiento a los Pueblos Mágicos del estado. El evento será en el kiosco municipal de esa demarcación. 
Nava, entre Los 300 líderes más influyentes de México. Que Luis Bernardo Nava, asistió a la comida 
anual de Los 300 líderes más influyentes de México 2023, que “por primera vez seleccionó a un alcalde de 
Querétaro por su trayectoria política, los logros y políticas públicas para posicionar a la capital como 
vanguardista en los aspectos económicos y políticos en favor de las familias queretanas”, informó el 
municipio. “La edición especial de la revista ‘Líderes’ destaca el acompañamiento de Luis Nava en la 
campaña de Manuel J. Clouthier, además del apoyo como jefe estatal de campaña de Felipe Calderón. 
También refiere su paso por el Congreso del estado, su cargo como jefe de la oficina de la gubernatura y, en 
lo que se refiere a su labor como presidente municipal de Querétaro, destaca, entre otras acciones, la 
realización del festival Experimental, que en tan solo dos años ha colocado a la capital como el centro de la 
cultura del país, generando, además, el impulso a los artistas locales y la reactivación económica”, agregó. 
Bienvenidos, quienes quieran enfrentar a un partido y gobierno autoritario: PAN. Que, ante el 
desaseado proceso interno de Morena, “En el Frente Amplio por México son bienvenidos todas y todos 
aquellos que quieran hacer frente a un partido y gobierno autoritario”, aseveró el secretario general del PAN 
en Querétaro, Claudio Sinecio. También dijo que no hay nada más alejado de la realidad que la narrativa que 
buscaba sembrar Morena de que “todo estaba definido para el 2024”. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO  
Equipo de Marcelo Ebrard coordinado por Juan Carlos Espinosa, dio conferencia de prensa en el Chucho 
el Roto para referir las irregularidades denunciadas en el proceso interno de Morena para dar por ganadora 
a Claudia Sheinbaum y dijeron que el lunes se conocerá la decisión del excanciller, porque ni todo está bien 
como decían y ya ni sonríen. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Las “corcholatas” se mueven. Este jueves el presidente López Obrador le entregó el bastón de mando de la 
Cuarta Transformación a Claudia Sheinbaum mientras Ricardo Monreal anunciaba que buscará la jefatura 
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de gobierno de la Ciudad de México y corrían versiones de que Marcelo Ebrard se estaba reuniendo con líder 
de MC, Dante Delgado. ¿Cuál mando, pues? Aguas Morena con la pepena. (PA)  
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
El grito de independencia de Marcelo. Podría quedarse o ser candidato de Movimiento Ciudadano. 
Sheinbaum, muy generosa, extiende la mano al excanciller. El PRI hizo quorum en 2006; fue por México, dijo 
Mariano. Recibe Mauricio a Torruco, el secretario de turismo federal. El grito. Confirmada la candidatura de 
Claudia Sheinbaum para competir en 2024 por la 4-T y antes la de Xóchitl Gálvez por el Frente Amplio por 
México, hay dos preguntas en el enrarecido ambiente político nacional: ¿Marcelo Ebrard se va o se queda? 
¿Si se registra por otro partido (MC) a cuál de las dos alianzas afectará? A ambas. El excanciller, segundo 
lugar en las encuestas presentadas por Mario Delgado y Alfonso Durazo, gusta también a población abierta y 
especialmente en las clases medias. No será candidato independiente porque hoy debería registrarse y ha 
postergado el anuncio de su decisión para el lunes, si bien en diversos noticiarios anticipó ayer ya no tener 
espacio en Morena y que estará de todos modos en la boleta del 2024. Los llamados no se hicieron esperar. 
López Obrador comentó en La Mañanera que Ebrard es su amigo y debe continuar en el Movimiento, pero 
que, si compite por otra opción “la candidata de Claudio X. González”, como alude a Xóchitl, podría quedar en 
tercer o cuarto lugar en las elecciones. Nomás le faltó pedir le que se serene. Claudia Sheinbaum expresó: 
“Hay acuerdos, estamos contentos, y nuestra mano está tendida para que el compañero Marcelo se una al 
proyecto, así como a su equipo de trabajo”. Esto último podría interpretarse en la inclusión de aliados del ex 
secretario de Relaciones Exteriores en candidaturas, lo que restaría posiciones a los claudistas que ya se ven 
en las cámaras o en el gabinete, si el pueblo bueno y sabio no se equivoca. Por vía de mientras, en Querétaro, 
como en otros estados, los simpatizantes del rebelde repitieron las supuestas irregularidades del proceso, a 
la espera de la reunión del lunes. Marcelo Ebrard vivió en 1994, hace casi tres décadas, una experiencia 
similar al lado de su jefe Manuel Camacho Solís, que no aceptó la decisión de Carlos Salinas de Gortari a favor 
de Luis Donaldo Colosio y contribuyó a la crisis nacional que desembocó en el asesinato del candidato del 
PRI. Rumbo a los comicios del 2024, las condiciones son distintas. Peores. Hace 30 años el EZLN declaró la 
guerra al Gobierno el mismo día que entraba en vigor el TLC. Hoy la guerra es entre los cárteles que se 
disputan los territorios ante el fracaso de la política de los abrazos y los más de 156 mil muertos en lo que va 
del sexenio. A ver qué decide Ebrard. Si se va divide a Morena, pero más al voto ciudadano, porque una 
elección a tercios favorecería al gobierno en turno. La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- Contentos. El 
senador Gilberto Herrera, de Morena, y el diputado Ricardo Astudillo Suárez, del Verde, aliados de Claudia 
Sheinbaum, expresaron su júbilo por el resultado de la encuesta a favor de la ex jefa de gobierno. El primero 
aspira a la reelección, aunque también se le menciona para el Municipio de Corregidora. El segundo espera 
beneficiarse de la cuota para el PVEM en estados no gobernados por Morena, que es el caso queretano. Y no 
descarte al sanjuanense Santiago Nieto Castillo, actual procurador en Hidalgo y ex titular de la UIF, hombre 
del primer círculo de Marcelo Ebrard que lo llevó a la campaña presidencial de López Obrador. Sería uno de 
los primeros beneficiados si hay acuerdo con Claudia Sheinbaum. En el PAN tampoco se conocen las 
decisiones todavía. Están apuntados para el Senado: Luis Nava, Agustín Dorantes y Roberto Sosa, aunque 
suena fuerte también el nombre de Lupita Murguía, aspirante a la alcaldía capitalina. Y en los de lista de 
partidos incluyen lo mismo a Ricardo Anaya que a Ignacio Loyola y hasta el inefable Marcos Aguilar. Por 
cierto, el próximo lunes, dentro de nuestra serie Contrafuego 2023, publicaremos la entrevista con el 
presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, que habla claro y directo sobre sus 
aspiraciones y del trabajo realizado en el municipio más panista del Estado, que desde 2000 a la fecha ha 
sido gobernado por el PAN, con excepción de un solo trienio, el de Carmelo Mendieta. Ni Marko Cortés se lo 
quería creer. Y bueno, comienzan a manejarse posibles cartas para las diputaciones federales y en especial 
para el nuevo distrito, el sexto, que tiene espacios del anterior tercero. Tenga en cuenta al abogado y analista 
José Alfonso Rodríguez Sánchez, mejor conocido como Poncho Rodríguez, con 30 años de militancia en el 
PAN y actual suplente de Ignacio Loyola. No me lo va a creer, pero no todos los diputados de Morena en la LX 
Legislatura local, celebraron el triunfo de Claudia. La excepción, el coordinador de la bancada guinda, Juan 
José Jiménez, quien con prudencia se abstuvo de opinar por haber sido representante de Marcelo Ebrard en 
San Luis Potosí. El turismo es una de las claves del desarrollo de México. Y en este, como en otros temas, 
Querétaro tiene la fórmula. Así quedó en claro este jueves en la visita del secretario federal del ramo, Miguel 



VIERNES 8 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 14 

Torruco, al gobernador Mauricio Kuri, en donde refrendaron el compromiso de fortalecer las estrategias que 
promuevan servicios de calidad e infraestructura de talla internacional. Aquí ya se está haciendo. -EL 
HISTORIETARIO- Para el libro. Al hablar de la posibilidad de una primera presidenta de México y un 
primer gobierno de coalición, la tres veces senadora Silvia Hernández (única queretana que ha sido 
secretaria federal) recordó en entrevista con Plaza de Armas el año 2006, cuando el presidente electo Felipe 
Calderón Hinojosa propuso cogobernar con el PRI, el dirigente nacional Mariano Palacios Alcocer dijo no. -
Hay varios protagonistas en Querétaro que te lo pueden decir, cuando Felipe Calderón fue electo, buscó que 
hubiera integrantes del PRI en su gobierno, pregúntaselo a Mariano, Mariano era presidente del PRI y Felipe 
Calderón quiso que hubiera destacados priistas en su Gobierno, Mariano fue interlocutor, pregúntaselo a él. 
Entonces el PRI decidió que no, no estábamos listos, dijimos que no. Lo sabíamos, estimada Silvia. No 
necesitaba preguntárselo al también exgobernador, porque ya lo había hecho en mayo de 2012. Y se publicó 
así en este periódico: Plaza de Armas: Hace seis años como presidente del PRI ayudaste a que las bancadas 
del partido acudieran a la toma de posesión de Calderón y se lograra el quórum. ¿Te arrepientes de haberlo 
hecho?. Mariano Palacios: No. Era nuestra obligación constitucional y política, el PRI no ganó y el PRI debería  
ser garante de la vigencia del orden constitucional, no podíamos sumarnos a la toma de Reforma con el PRD 
ni a las barricadas de su grupo parlamentario en San Lázaro, a mí me pareció y lo estuve sosteniendo que la 
obligación de un partido político es garantizar y preservar el orden constitucional ganando o perdiendo. 
PDA: ¿Cuál fue el costo para el PRI entonces y ahora?. Mariano: Yo creo que el PRI se mostró como un partido 
institucional, respetuoso del Estado de derecho, con la suficiente madurez para admitir de inmediato cuando 
la voluntad popular no le favoreció, es un partido que tiene la perspectiva de regresar al poder porque ha 
demostrado que sabe hacer oposición. Aquí hago un paréntesis para recoger un fragmento del ensayo 
denominado “El PRI ante la crisis electoral de julio de 2006: ¿lealtad institucional, traición o realpolitik?” 
Escrito por la investigadora de la UNAM Guadalupe Pacheco Méndez y que puede consultarse en internet. 
Cito: “En el ámbito externo al partido, destaca el problema relacionado con la transmisión de poderes del 1° 
de diciembre, cuando el PRD intentó impedir que el presidente electo tomará posesión del cargo ante el 
Congreso de la Unión. Ahí, de nueva cuenta, el PRI, al igual que lo había hecho en la primera semana de julio, 
cuando no apoyó al PRD, decidió jugar su carta de ser la oposición leal e institucional, y junto con el PAN 
bloqueó al PRD; el PRI actuó como fiel de la balanza y con su presencia aseguró que hubiera quórum ese día. 
Claro que no sólo se trató de una convicción ideológica de evitar la inestabilidad institucional; en un partido 
tan pragmático como lo es el PRI, también hubo otros cálculos; sabedores de la urgencia del PAN por superar 
esa crisis, a su apoyo le pusieron un precio político que se desglosó en varias partidas”. Años después, en una 
larga charla, volví a tocarle el tema a mi amigo y recuperó hoy su testimonio ante la afectuosa provocación 
de Silvia Hernández: “Pregúntaselo a Mariano”. El entonces dirigente nacional del PRI resolvió la crisis 
electoral de 2006 con la presencia de sus legisladores, que dieron el quórum necesario para qué protestará 
el presidente de la República. No hubiera sido posible de otra manera. El PRD no iría y al PAN no le 
alcanzaba. Gracias a ello, Felipe Calderón pudo cruzarse la banda tricolor y jurar el respeto a la Constitución. 
A partir de eso, el presidente le llamó al dirigente priista para agradecerle el gesto institucional y plantearle 
formar el primer gobierno de coalición. Mariano, cómo sabe Silvia, no aceptó. Palabras más, palabras menos, 
le respondió: El gobierno de coalición no está previsto en nuestro marco constitucional y Ud. no tiene nada 
que agradecer. Lo hicimos por México. Después de esa negativa, Mariano recibió la llamada de una persona 
muy destacada del PRI, cuyo nombre me reservo, para reclamarle que no hubiera aceptado la propuesta de 
Calderón, que ya le había ofrecido una secretaría. Palacios le explicó las razones y le dijo que el presidente 
podía nombrar a quien quisiera y la persona invitada aceptar. Ambos estarían en su derecho, pero de 
ninguna manera lo reconocería como un acuerdo con el partido y mucho menos un acto de reciprocidad por 
haber integrado el quórum. Y no hubo gobierno de coalición ni priistas en el gabinete. La decisión fue, me 
contó Mariano, años después, “porque no quería imaginarme un país sin presidente, ni por un solo día”. 
Visión de estado. -LA FRASE DE LA SEMANA- Contrafuego 2023. Como un hecho “portador de futuro” 
calificó Silvia Hernández la posibilidad de elegir a la primera presidenta de México y formar el primer 
gobierno de coalición en México. Martes 5 de septiembre de 2023. Entrevista exclusiva por el 13 aniversario 
de Plaza de Armas. El gen del futuro. -JUGADA FINAL- Corcholata. A Marcelo Ebrard que le creyó a YSQ lo 
del juego limpio y que las cosas no eran como antes, que ya no habría dedazo y que el pueblo decidiría, un 
presidencialista ¡Jaque Mate!. (PA) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Roberto Loyola Vera levantó más de una ceja cuando este jueves el gobernador Mauricio Kuri publicó en 
sus redes sociales una fotografía en la que aparecen ambos políticos, acompañados de otros miembros del 
gabinete kurista. Nos dicen que ante lo que se viene, la imagen se tomó como una señal y más de uno está 
nervioso. Miguel Torruco de visita por Querétaro, sostuvo que la nuestra es una tierra de cultura, belleza 
natural y trabajo artesanal, que resalta por sus atractivos turísticos enmarcados por sus siete Pueblos 
Mágicos, cuatro Patrimonios de la Humanidad y su acueducto. Nos hacen ver la buena relación del 
mandatario estatal, Mauricio Kuri con las autoridades federales, cosa que no se da en todos los estados. 
Beatriz Marmolejo dijo el pasado domingo que el Congreso local no planea analizar la despenalización del 
aborto, sino hasta que llegue una orden judicial. Sin embargo, falta ver qué tiene que decir tras el fallo de la 
SCJN. Vale la pena analizar el tema, pues Querétaro es uno de los 20 estados donde el aborto sigue siendo un 
delito. Juan Carlos Espinosa dejó claro que la inconformidad por el proceso de selección de corcholatas no 
tiene nada contentos a los ebrardistas locales; sin embargo, fue claro al señalar que, cuando menos, ese 
grupo en Querétaro respalda a Claudia Sheinbaum como coordinadora de la defensa de la 4T. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Nuevo santoral. Santa Xóchitl de las gelatinas, líbranos de los demonios de El Paraíso, porque en este país si 
no caes… pátinas. San Marcelo, mártir, que no se agote la luz de la esperanza, para sortear el aguamansa. (N) 
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